
動態，也有主日講道、信仰反省等文章；此外，教會也製作了一些錄音帶，錄影帶、光碟等

，我們如能抽空收看聆聽，在信仰上繼續慕道，自能深化信仰，增加信心，在生活中勇敢地

宣認耶穌是我們的救主。  

 

 在知識經濟轉型的香港社會，不少機構為削減營運成本，減薪、裁員時有所聞。在這種氛

圍下，裁員有時未必出於員工的錯，有時也蘊含著不公義！那麼，我們該作甚麼？我們是否

帶著誠惶誠恐的心情上班？工作時是否敷衍了事？耶穌說天父尚且養活麻雀，而我們人卻比

麻雀貴重得多！如果我們懂得欣賞自己的寶貴，我們便會珍惜天主賞賜我們的生命，並藉著

這生命所帶來的才幹與恩寵，祝福我們所接觸的人。  

 

 最後，信仰不只是守教會四規、守誡命、參與主日彌撒，更要求我們透過聖言及聖體聖事

，加深對上主的信賴，在彌撒結束後，回到自己的生活崗位中，可以放心大膽地宣認耶穌是

主。讓我們放下害怕，因為「有耶穌在我心，一切都必如意，祂能使最憂傷心靈得安寧。」

（頌恩 272 首）  

 

 既然如此，我們尚有何畏懼？罪惡雖然存在，但耶穌已戰勝它！讓我們對上主加以信賴，

祈求祂祝福我們，使我們明白在天主眼中，我們是何等珍貴！並求主賜我們力量，讓我們勇

敢地為福音作証。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

6 月 25 日  

（星期日）  

常年期第十二主日  

耶肋米亞先知書 20:10-13 

聖詠 69:8-10,14,17,33-35 

羅馬書 5:12-15  

瑪竇福音 10:26-33   

天國驛站  站在天主的一邊  蔡惠民神父 

林肯總統就任之際，正處於美國國內局勢最混亂的時期，因此在處理國家事務時，經常遇到

困難。「我希望天主站在我們這一邊！」一位朋友安慰他。「不過，我並不希望如此！」林

肯回答。「為什麼？」那位朋友似乎是吃了一驚，以信仰虔誠著名的林肯為甚麼會說出這種

話呢？林肯以一貫慢條斯理的口吻說道：「因為我知道，天主永遠站在正義這邊，但我擔心

的是，我是否站在天主那邊。」  

 

生活中每人都會著意自己的家人摯愛，學業前途，事業成就或財富健康。幾時家人摯愛將要

失去，工作前途面臨困境，或事業健康遇上打擊，我們都會憂慮、擔心，甚至茶飯不思，無

法成眠。 

 

不過，在瑪竇福音中，耶穌卻提醒我們不要害怕「那殺害肉身，而不能殺害靈魂的。」因為

所有的受造物都在天父的慈愛照顧之下。如果得不到祂的同意，連一隻麻雀也不會掉在地上

，更何況是比麻雀貴重的人呢！事實上，天父甚至連我們有多少根頭髮都清楚，可見祂對我

們的細心關顧。既然天主照管祂的創造無微不至，我們對生活上的種種亦無需過份擔心。反

而，我們要擔心自己是否站在天主的一邊，因為失去天主，便是失去一切。為此，瑪竇指出

，人更要害怕「那使靈魂和肉身陷於地獄中的」天主。 

 



這種時刻以站在天主一邊為念的態度，令我想起李毓文神父。我雖然跟他從不相識，但根據

他的傳記，以及他的胞弟李毓明神父的口述，可知他是一個典型不害怕「那殺害肉身，而不

能殺害靈魂」的人。李神父生於一個六代教友的家庭，更是致命聖人的後代。由於信仰的緣

故，在文革期間倍受凌辱，於一九六七年至一九八一年蒙冤坐監達十四年之久。出獄後，心

情無怨無憂，身體還未恢復，即在鄉間擔任牧靈工作，每日奔走各地，備受辛勞。 

 

不論在平靜的傳教生活中，還是在艱難困苦的歲月裡，李神父一直將自己的家人、健康、個

人安危放在天主的手裡，一切以站在天主的一邊為要。從他給李毓明神父的書信中，我們可

見一斑：「將來我們之間通信或者會斷絕的，那時候，我惟一的希望是你們一方面能依靠聖

母，求她保佑你們的靈魂和肉身，並常常記著，肉身是暫時的，靈魂卻是永遠的。另一方面

要以最大的忍耐和始終不怕吃苦的心，去到處求人幫助。……你們不必關心我的前途，先為

自己找安全的地方，將來或者我們又可以在一齊。」 

 

無論「將來或者我們又可以在一齊」是一個怎樣渺茫的希望，李神父始終深信天主慈愛的照

管。他曾安慰李毓明神父說：「仁慈的天主一定會用祂那全能的手來安置你們的，望你們以

最大的信德，依靠那惟一能救你們的天主吧！」 

 

細讀李神父的傳記，處處感受到，在他的生命中，最擔心的是自己有沒有站在天主的一邊，

這是他對天主的唯一期望。一如耶穌沒有掛慮自己的家庭事業，最後在十字架上，將自己的

靈魂交在天主的手裡，我們亦只有站在天主的一邊，才發現生命的意義。 

 

道亦有道   

你們不要害怕   

閰德龍神父 

香港的莘莘學子最近又踏入考試階段了，許多父母不時提醒子女不要再玩遊戲機、不要「煲

電話粥」……為甚麼父母要重覆地勸勉子女呢？因為他們害怕子女考試不及格、不能升級；

又認定重覆又重覆地說著同一句話，會產生效用。  

 

 我們可曾有過害怕的經驗？當我們要作出承擔時，如果那承擔是一份我們不認識、沒有把

握、缺乏安全感、沒有信心的話，我們便會害怕。害怕是一種感覺，這感覺足以使我們擾亂

我們的心，使我們不能專注面對事情，有時甚至方寸大亂。  

 

 今日福音中，耶穌三度提醒門徒不要害怕，第一次「你們不要害怕他們；因為沒有遮掩的

事，將來不被揭露的……」（瑪 10：26），第二次「你們不要害怕那殺害肉身，而不能殺害

靈魂的……」（瑪 10：28），第三次「你們不要害怕；你們比許多麻雀還貴重呢！」（瑪 10

：31）  

 

 要明白今日的福音，我們便要返回上兩個主日的福音。前一個主日，耶穌召叫瑪竇為徒，

瑪竇立刻放下工作，起來跟隨耶穌。雖然不知道耶穌往哪裡去，但瑪竇卻對耶穌全心信賴，

作出回應。原來回應主的召叫要這樣的一份灑脫！我們都被天主所召叫，也曾大膽地作出回

應。但回到實際生活中，我們卻保留著很多「憂慮、恐懼、害怕」，未能對天主全心信賴。  

 

 上一個主日，耶穌說：「莊稼固多，工人卻少。」（瑪 9：37）祂挑選了十二個門徒為天國

作証。我們被上主所召叫，也正為著同一的目的。很多教友表示自己對信仰的認識膚淺，不

懂得怎樣宣講福音，不知怎樣為天國作証，因此感到害怕。其實，每一位基督徒都該努力裝

備自己，如每週閱讀公教報，公教報內除了有教會的最新  


